

**OFICINAS**

Avenida 3.ª Este, N.º 219

(Calle de la Estación)

Apartado núm. 495

Teléfono núm. 174

**EL DIARIO****PERIODICO INDEPENDIENTE**

PUBLICACION DE LA MAÑANA

**Director y Administrador: OCTAVIO GARCIA****TARIFA**

Suscripción por mes . . . \$ 1.00

&gt; &gt; 6 meses . . . 5.50

&gt; &gt; un año . . . 10.00

Remitidos y anuncios

Precio convencional

Año I.

San José, C. R., lunes 17 de Julio de 1911.

Núm. 71

**Muerto que resucitará**

El contrato de empréstito francés ha fracasado en su tentativa ante el Congreso Nacional. Ese fracaso estaba bien previsto por todos, dados los antecedentes que había en su contra y los poderosos intereses que han estado en juego en las negociaciones.

Sinceramente creemos que se ha dejado pasar una brillante oportunidad para el arreglo completo de la deuda interior. Difícilmente podrán reanudarse negociaciones que contengan tan buenas bases para formular un convenio definitivo completamente favorable á los intereses del país.

Desde luego manifestamos que nuestras simpatías se han inclinado desde el principio, sin conocerlo, al empréstito francés, por razones de patriotismo que el propio señor Presidente de la República tuvo en mira para rechazar las propuestas americanas. Al estudiar ya el convenio francés, nuestra simpatía no fué óbice para reconocer que algunas de sus cláusulas necesitaban ser modificadas para su aceptación. Por lo contrario, pensamos con sinceridad que, sin esas modificaciones, el contrato era inaceptable.

Pero si pensamos también, con igual sinceridad de nuestra parte, que ese proyecto francés era una base inmejorable para el empréstito definitivo, máxime cuando los banqueros proponentes se encontraban dispuestos á oír y discutir las reformas que el Congreso tuviera á bien hacer al convenio.

Las cláusulas que, á nuestro juicio, debieran ser modificadas son más bien de forma que de fondo, y, en este concepto, creemos que los prestamistas hubieran accedido á las reformas que se les propusieran.

Por estas razones creemos que se ha obrado con mucha precipitación de rechazar de plano una propuesta que no podrá ser mejorada en toda su extensión, más todavía si se toma en cuenta que esa muerte alevosa del empréstito francés, se debe á que era necesario pasar sobre su cadáver para llevar á la Representación Nacional el contrato americano, muerto aparentemente, y el cual surgirá bien pronto, disfrazado ó en su primitiva forma, para sorprender al público y á los señores Diputados. El tiempo dirá quien ha procedido en esto con patriotismo ó sin él.

**La discusión en detalle del Contrato de Construcciones**

Encuentro muy puestas en razón las dos aclaraciones, ó llámense reformas, que algunos órganos de la Prensa proponen se haga al Contrato de Construcciones:

1ª—Que las casas cuyo valor haya de garantizar el Estado, no pasen de un costo aproximado de \$ 10.000 cada una. El que quiera casa de mayor precio, que se entienda con la Compañía y garantice como pueda su valor.

2ª—Que los cielos rasos se hagan de madera, pues siendo los techos de hierro, quedarían los aposentos sujetos á violentos cambios de temperatura, demasiado calientes ó demasiado fríos, según el ambiente exterior, si los cielos se hicieran de hierro también.

Creo que con esas dos aclaraciones el Contrato quedará perfecto.

Y ya que se va á discutir en deta-

lle, conviene que examinemos un poco la cláusula que todavía toman como blanco de sus tiros contra la negociación los enemigos de ella: la que establece que el Estado garantice el pago de las construcciones que se hagan.

Suponen los que combaten esta cláusula, que el Gobierno va á tener qué quedarse al fin con las casas construídas, pagando á la Compañía su valor total, porque aquellos para quienes se hicieron no querrán ó no podrán pagarlas. Esta es una suposición absurda, por la sencilla razón de que está en contra de lo que la conveniencia individual aconseja.

Lo que puede ocurrir racionalmente en estos casos es lo siguiente: que por cada cien edificios que se construyan, algunos de sus propietarios, el veinte por ciento si acaso, se atrasen en el pago de las cuotas

mensuales ó no puedan del todo pagarlas. Resultará entonces que de cien casas que costaron un millón de colones, hay veinte que será preciso subastar, y que representan una deuda de doscientos mil colones, en el supuesto de que sus dueños no hubiesen pagado una sola cuota.

Pero esas casas no valen sólo doscientos mil colones, puesto que á su costo debemos agregar el valor de los solares en que fueron construídas, ó sea una quinta parte más. Valor efectivo de las veinte casas, doscientos cuarenta mil colones.

Supongamos que se sacaran á subasta, y que nadie ofrece más de las dos terceras partes del valor de cada una, es decir, ocho mil colones por lo que vale doce mil, ó sea en junto ciento sesenta mil colones. Queda un déficit de cuarenta mil colones que es por lo que responde el Gobierno, en una operación de un millón, que dió por resultado que se construyeran cien casas cómodas, higiénicas y seguras contra incendios y temblores. Aquello representaría una pérdida para el Gobierno de doscientos colones por cada casa de las cien construídas; pero para el país ¡cuánta ganancia no representan esas mismas construcciones!

Y téngase presente que nos hemos puesto en lo peor, para deducirle del Contrato responsabilidades efectivas al Gobierno, pues lo natural es que todos los que soliciten la construcción de una casa atiendan al pago de la correspondiente cuota, que es, por lo que respecta al sacrificio, como pagar alquileres de una casa ajena, y para el ahorro de cada uno, como encerrar esa suma cada mes en una alcancía. Muy torpe debe ser el que no opte por esto en lugar de aquello, necesitando, como todo el mundo necesita, una casa para vivir.

Bien comprendo que es candidez el ponerse á rebatir suposiciones como esa de que nadie va á cuidarse de pagar la casa que mande construir; de que por la casa, al venderse en subasta, no habrá quien ofrezca un centavo, y tendrá que pagarla el Gobierno y quedarse con ella; y, por último, que éste va á aprovecharse de aquel Contrato para regalarles casa á sus amigos.

Es candidez discutir esas necedades; pero si las traen como argumento ¿qué ha de hacer uno, sino tratarlas en serio aunque no lo merezcan?

RAFAEL VILLEGAS

**Croniquillas Luneras****Remitentes..... marciales**

Pues, señor, aquí en Costa Rica ocurre algo que podría dar mucho en que pensar á los aficionados á la sicología, si los aficionados á la sicología pudiesen pensar en algo, y es que cada vez que estrenamos Presidente de la República ó Secretario de Guerra; por más que de paisanos hayan sido indiferentes á la carrera de las armas, y aun sus adversarios tal vez, en llegando al Poder se vuelven más fieras en materia de milicia, causando con ello grandes incomodidades á los que no participamos de sus ardores y recrudesciendo la anemia crónica del erario, pues con frecuencia vemos que el pobrecito paga los elotes.

Hablando del asunto con un medico modernista, me aseguró que la cosa proviene indudablemente del microbio de la belicosidad, que reside por lo regular en las posaderas, de donde es natural pase á los asientos gubernativos, vehículo maldito del contagio sucesivo.

La opinión de dicho Galeno me ha hecho meditar bastante y hondo, y el producto de mis reflexiones es que valdría la pena de quemar todos los muebles (exceptuando los semovientes)

de la casa presidencial y de las Secretarías de Estado cada vez que haya nuevo Gabinete, pues es incuestionable que los Administradores van dejando en aquéllos una infinidad de gérmenes patógenos, que inficionan luego á los siguientes gobernantes.

La dificultad consistiría en averiguar cuándo es de veras nuevo el Gobierno.

Pero.....

¿Con quién demonios pensará el Gobierno que podemos pelear nosotros?

Para pelear con la suegra ó con la mujer, que es con quienes solemos pelear, no se necesitan ejercicios militares. La retirada, que es la única maniobra prudente en el caso, es bien sencilla de aprender, y en ella estamos más duchos que los japoneses, por las repetidas veces que la ejecutamos.

Salvo, por supuesto, que el Gobierno, inspirado por el más alto patriotismo, nos quiera disciplinar militarmente para que, si es preciso, podamos derrocarlo con buena táctica. Entonces, que nos consiga también un poquito de colorada.

**El Empréstito**

«Llevaba en la cabeza una lechera.....»

## Línea Hamburguesa-Americana

### SERVICIO ATLAS. - VAPORES CORREOS

El vapor **Prinz August Wilhelm** saldrá de Limón el día 17 de julio tocando en Colón, Kingston, Santiago de Cuba, Fortune Island y New York.

El vapor **Sarnia** saldrá de Limón el día 24 de julio con escala en Kingston, Inagua y Nueva York.

Para la exportación de café es la vía más rápida. Toda consignación que se haga á nuestra LINEA ATLAS, será entregada en Londres en un término no mayor de 25 días.

Habrás además vapor todos los lunes para New York y Kingston.

En todos los vapores hay buen médico y camareras.

Más detalles se darán en la oficina de

**JOHN M. KEITH**, Agente General.

SAN JOSE — LIMON.

## Gran Hotel Internacional

\*\*\*\*\* San José, Costa Rica \*\*\*\*\*

### TOTALMENTE REFORMADO

Servicio Esmerado. - Buena Mesa. - Verdadero Confort.  
Excelente Cantina. - Precios Moderados.  
Hermoso salón de Billar.

### LATELY REFURNISHED

Prompt Service. - Every Comfort guaranteed.  
Exquisite Table. - First class Bar. - Reasonable Rates.  
Elegant Billiard Parlour

¡Chóquela, don Atanasio!  
¡tome mi mano, que soy de Heredia!

Es Ud. un valiente, para eso de no hacer caso de instrucciones. ¡Instruccionsitas á mí! Quiero decir ¡á Ud.!

¡Y el Gobierno, que pretende que el contrato es malo! Pues lo ssrá quizás; pero es muy feo que á Ud. se lo diga en letras de molde.

El hecho es que nos ha llevado el diablo y que Ud. tiene la culpa.

Lo que yo no me he podido explicar es cómo resultó usted Agente financiero. Don Cleto parece que sí le tenía fe á usted en esas materias; pero que la chochera haya trascendido á don Ricardo, no tiene perdón de Dios. ¿Si será efecto de otro microbio patógeno?

### Panem et circenses

Los *circenses* están á rodo: Teatro Nacional con género,.... de mal género; Teatro Variedades «más á pior»; Corte de Cartago, Congreso Constitucional, etcétera, etcétera: lo que no vemos es el *panem*. Sólo los que rezamos el Padrenuestro lo tenemos seguro; y fracasado el empréstito, no sé qué van á hacer una multitud de gentes que, imaginándose que se trataba de una lotería, habían tomado numeritos para la rifa. Los numeritos eran algunas recomendaciones para el Gobierno. Nada, volver á las andadas, don Felipe. A las noventa y nueve se conoce el tuerce; y á la tercera va la vencida. ¡Animo, mi amigo!

RICHARD RABBIT.

### ¿Quiere ó no quiere?

Si Ud. quiere tener mercaderías recién llegadas de Europa, bonitas, buenas y baratas, acuda á la Tienda

### La Poupée

de BEJOS YAMUNI

frente al costado Este del Mercado de esta ciudad, y se convencerá.

## Decretos del Poder Legislativo emitidos en 1911

Nº 26.—EL CONGRESO CONSTITUCIONAL DE LA REPÚBLICA DE COSTA RICA, —De conformidad con la fracción 12 del artículo 73 de la Constitución Política,

DECRETA:

Artículo 1º.—Fíjase en mil hombres el máximo de la fuerza armada de mar y tierra que en tiempo de paz puede el Ejecutivo mantener en servicio durante el próximo año.

Artículo 2º.—Dicha fuerza podrá aumentarse hasta cinco mil hombres, en caso de insurrección á mano armada; y en caso de guerra exterior, el Ejecutivo señalará el aumento hasta el tanto que juzgue necesario.

AL PODER EJECUTIVO

Dado en el Salón de Sesiones del Congreso.—Palacio Nacional.—San José, á los once días del mes de julio de mil novecientos once.—EZEQUIEL GUTIÉRREZ, Diputado Presidente.—AD. ACOSTA, Diputado Primer Secretario.—GUILLERMO MATA, Diputado Segundo Secretario.—San José, á los once días del mes de julio de mil novecientos once.

Ejécútese

RICARDO JIMÉNEZ.—El Secretario de Estado en el Despacho de Guerra, OREAMUNO.

(La Gaceta nº 13 de 15 de julio)

## EL CLUB WA SION

A principios del año en curso tuvimos ocasión de conocer los primeros arreglos que la rica colonia china, radicada en Puntarenas, hacía para la instalación de su Club y nos llamó mucho la atención por su adorno y mobiliario de estilo rigurosamente oriental.

Ultimamente, instalado aquel Centro é inaugurado con motivo de la visita á Costa Rica del señor Tam Pui Shum, Comisionado Especial de China en Centro América, el repre-

sentante de EL DIARIO en Puntarenas ha visitado los salones de «Wa Sion» donde ha sido cordial y espléndidamente recibido,—por lo cual consignamos aquí de paso cumplidamente nuestros agradecimientos—y aprovechamos la oportunidad de transmitir sus impresiones respecto á la valiosa y espléndida instalación, que honra á Puntarenas y al país entero.

Puedo asegurar—afirma nuestro corresponsal—que en todo Centro

América no hay un mobiliario oriental tan valioso, tan rico á de buen gusto como el del «Club Wa Sion.»

Una sola mesa de centro cuesta ochocientos pesos oro. Todos los cojines de los asientos y sobremesas son de seda fina bordados en oro.

Hay un biombo labrado en alto relieve con incrustaciones de nacar dibujando veinticinco mil figuras caprichosas: muñecos, pájaros, hojas, ramos, etc., que vale 1.500 pesos oro.

Adornan aquel lugar tambien un mapa completo de la China con la división de sus veinte provincias y un mapa de Cantón, que contiene los setenta distritos en que se divide, con su población de medio millón de habitantes.

Indudablemente que el Club chino «Wa Sion» viene á dar un gran realce al puerto de Puntarenas y será uno de los lugares que más llamarán la atención de los visitantes.

Justo es consignar un aplauso á la colonia china por su esmero y buen gusto al realizar la instalación definitiva del local de su Club, obra muy valiosa artísticamente y pecuniariamente hablando.

### SELLOS

Compro sellos de correo usados de Costa Rica, Nicaragua, Honduras, El Salvador y Guatemala.

A. MATÍAS PORRAS

Turrialba, Costa Rica.

### 166 hectáreas de tierra

Se vende ó se cambia por finca ó casa en San José un terreno de primer orden en la línea atlántica, arriba de Estrada, bueno para cultivo de cacao y banano, con una plantación de 35 hectáreas en estado de producción de esta fruta.

Garantizo que no es pantanoso y que es una verdadera ganga para el que lo compre.

Para toda clase de informes y condiciones, pueden dirigirse á

EDMUNDO GUTIERREZ

### Máquina de Escribir

## REMINGTON

Unico Agente  
en Costa Rica,

ANTONIO  
LEHMANN



## JUAN MONSÓ

### PINTOR - DECORADOR

Rótulos de todas clases,  
Decoraciones artísticas.

Aptdo. de Correo Nº 620.

**Espacio reservado  
para la gran  
Cervecería**

# **TRIAULB**

**San José**

**Limón**

**Puntarenas**

**(COSTA RICA)**

# LA ALHAMBRA

de PAGES & Ca.

Gran surtido de Géneros, Abarrotes y Licores  
de todas clases  
que son RENOVADOS TODOS LOS MESES.

ESTA CASA  
NO TIENE SUCURSALES.

San José, mayo 10 de 1911.

# L. M. Castro & Co.

LIBREROS

Calle del Correo.

Frente al Palacio.

Agentes exclusivos de la American Ribbon & Carbon Co. para la venta de su excelente PAPEL CARBÓN y CINTAS PARA MÁQUINA DE ESCRIBIR.  
Gran surtido de útiles para escuelas y para escritorio. Libros para cuentas. Objetos para regalos de matrimonio. Gran variedad de periódicos de modas.

Trabajos de Imprenta y Encuadernación.

## Palpando los resultados

Asegura el Padre Carmona que en el próximo mes de agosto recogerán los agricultores de la colonia de Nicoya su primera cosecha de granos, la que no bajará de tres mil fanegas de maíz y ochocientos quintales de arroz, sin incluir en cuenta otros cereales que suponemos se habrán sembrado y estarán para cosecharse en cantidad proporcional á la de aquellos frutos.

Si los números que da el jefe de la Colonia no son errados, el resultado es á todas luces espléndido, pues no habiendo transcurrido un año desde que aquella se fundó, apenas puede creerse en tan enorme producción, relativamente al no muy considerable número de colonos. Esas tres mil fanegas de maíz valdrían en el mercado de esta capital más de cien mil colones, y los ochocientos quintales de arroz, no menos de diez mil. El resultado de la Colonia es, pues, á todas luces satisfactoria.

Ahora nos permitimos hacer al padre Carmona y á los colonos de Nicoya las siguientes indicaciones, á fin de que se obtenga de los productos de aquella cosecha todo el provecho que debe rendir, proporcionalmente para cada uno de los agricultores.

Es claro que á esos granos

debe buscarse los mejores mercados para su expendio, y éstos indudablemente son los mercados del interior, donde hallarán aquellos productos los mejores precios. Estando listo el ferrocarril á Puntarenas, el transporte de los granos á las plazas del interior no tiene dificultad alguna desde dicho puerto, ni tampoco lo tiene hasta este último lugar desde una playa cualquiera del Golfo. La dificultad, suponemos, está en el acarreo por tierra de la Colonia á la playa más cercana. Si el padre Carmona y los colonos se preocupan desde ahora en hacer fáciles y suficientes los medios de ese acarreo, quedará vencida la primera y principal dificultad.

En seguida, creemos sería muy conveniente para la más provechosa realización de aquellos productos, que se estableciera entre los vecinos de la Colonia el sistema de *socialización*, esto es, que todos encargaran al jefe de la Colonia para realizar la venta de sus productos. Cada colono apartaría lo que necesitara durante el año ó hasta la próxima cosecha, para manutención de su familia y de los animales domésticos, así como para semillas, y el resto de su producción lo entregaría, pesado ó medido, al que se designe para realizar

la cosecha total de la colonia, á precios que se comprobarán con las cuentas de venta. Verificada ésta, se entregará en dinero la parte correspondiente á cada uno, en proporción á la cantidad de frutos que hubiere llevado al acervo social.

Se nos ocurre esta idea porque en los lugares donde no hay abundantes medios de transportes, éste se dificulta más si cada uno individualmente se empeña en aprovecharlos para sí, porque se establece la competencia que tiene por primer resultado el encarecimiento de los fletes, y por segundo, el que muchos se queden sin en qué transportar sus productos, porque otros hayan acaparado antes los vehículos.

La *socialización* en este caso se impone, pues juntando en un solo acervo el haber realizable de todos, para que una persona ó comité se encargue de conducirlo á los mercados y hacer la venta en las mejores condiciones posibles, ninguno podrá resultar perjudicado por cualquiera de los muchos contratiempos que podrían ocurrirles si cada uno individualmente se propusiera conducir y realizar su cosecha.

Dejamos expuesta la anterior indicación, porque sería lástima que ya que la Colonia ha dado tan buenos resultados con su producción agrícola, esos resultados fueran á quedar en nada por el hecho de que no se pudiera realizar provechosamente aquella producción. La halagüeño sería que cada agri-

cultor se embolsara en buen dinero el fruto de su cosecha, porque producir para que después no haya cómo vender, eso no tendría gracia ninguna.

Que piense detenidamente el padre Carmona en que la Colonia se desarrollará y crecerá enormemente, si la actual cosecha se realiza con facilidad y halagador provecho. Si tienen que botar el maíz, el arroz, y otros productos, porque no haya mercados donde colocarlos, entonces la Colonia está perdida.

ERNESTO

## SE VENDE

una patente de vinatería, 40 gallinas, un perro de caza, una nevera grande y dos poltronas. En esta administración se informará.

15 v.

## Rhum Quina del Dr. Germain

¡¡Veinte años de éxito!!

Esta preparación tan conocida y elogiada por cuantos la han usado, quita la caspa, tiña y parásita; fortifica el cuero cabelludo, hace renacer el cabello y evita el contagio de enfermedades producidas por el uso de cepillos, peines ó otros útiles infectados.

### DIRECCIONES:

Lávese bien la cabeza antes de usar la Quina y después frótese en ella con la palma de la mano.

UNICO PUNTO DE VENTA

EN LA

BARBERIA ESPAÑOLA

## Motor Eléctrico

de 2½ caballos

Con Cilindro y Rostato de repuesto  
SE VENDE BARATO

Informarán en esta oficina.

## ARRIENDO

Del 15 del corriente en adelante se ofrece en arriendo la casa ocupada actualmente por el Licenciado don Alejandro Alvarado h., en el barrio de Otoya, y en la cual se dispone de una pieza para oficina, sala, cuatro aposentos, comedor, cuartos para sirvientes y para víveres, cocina, baño, dos excusados, dos patios, siendo el del interior enlosado, y corredores.

Es de reciente construcción y tiene jardín frente á la calle. Para precio y condiciones dirigirse á

Manuel Soto Lara

Cigarrillos de BOCK, HENRY CLAY Y LARRAÑAGA

## EL SIBONEY

CIGARROS DE JAMAICA Y MEJICANOS

DE LA HABANA, MARCAS:

La Corona, Bock y Co., Henry Clay, Villar, Intimidad y Cabañas

LA GRAN VIA

## De Administración

Los señores Luis M. Castro & Co., librerías de esta ciudad, están autorizados para aceptar suscripciones y anuncios para este periódico. Así lo hemos dispuesto para que las personas que necesitaren del servicio de este diario no tengan que molestarse viniendo hasta nuestra oficina.

También habrá á la venta números sueltos de EL DIARIO en la misma Librería.

## AVISO

Durante mi ausencia del país he conferido poder generalísimo al señor don Anastasio Herrero.

El señor don Alcides Ramirez queda encargado de recolectar las cuentas que se me adeudan en Limón.

M. VELÁZQUEZ

## Deuda Interior

Disputa concluida!

Se aceptan los dos empréstitos, el francés y el americano, para invertirlos en semilla de guinea para repasto y de gengibrillo para potrero.

¡Gran rebaja de precios!  
50 varas al Sur de la Botica Francesa, calle de la Estación al Pacífico, en su casa de habitación la vende

ERNESTO VALVERDE SOTO

**LA DEMOCRACIA** entre el Mercado y frente al Banco de Costa Rica.

SURTIDO COMPLETO DE CALZADO

—para señoras, hombres y niños—

MATERIAL DE PRIMERA CLASE

Estilos modernos y elegantes  
Venta de materiales - - - **J. B. NIGRO**

**ZAPATERIA ESPAÑOLA**

DE

**MANUEL ESCORRIOLA**

La casa más prestigiada en todo el país por la inmejorable calidad de sus materiales.  
Gran surtido de calzado para niños, en todos colores, formas y tamaños para todos los gustos.

# Noticias cablegráficas

Dublin, 12.—Se le ha presentado al rey y á la reina el programa de las ceremonias que tendrán lugar en su honor. Hoy se verificará la parada militar en el Parque Fenio.

Rotterdam, 12.—La huelga local de cargadores de los muelles, ha terminado, aceptando aquéllos la promesa de los dueños de barcos de aumentarles seis francos mensuales con el compromiso de no exigir mayor salario en lo sucesivo.

Washington, 12.—El Gral. Wood ha regresado de su viaje de inspección de los fuertes de Portland y Portsmouth. En seguida saldrá para Panamá.

Berlín, 12.—Se ha dispuesto no publicar oficialmente los detalles de la convención habida entre Alemania, Francia y la Gran Bretaña, sobre los asuntos de Marruecos.

Lisboa, 12.—El Gobierno ha dado una disposición relativa á los conspiradores contra la República, ya sea que residan en el país ó fuera de él. Aquellos que residan fuera de él, se les concede un término de cuarenta días para presentarse ante el cónsul portugués más inmediato á su residencia, á manifestarle su reconocimiento á la República. Hecho esto el Gobierno les permitirá regresar al país y hacer uso de todos sus derechos. El sueldo del Presidente se fija en doce mil reis y el de los representantes en seis mil.

San Petersburgo, 12.—Un gran incendio destruyó una cantidad de balas de algodón cuya pérdida se calcula en un millón de rublos.

Zaragoza, 12.—La situación de la huelga se ha agravado. En la Calle 5 de Marzo un grupo levantisca fué disuelto por una carga que les dieron los civiles, pues pretendían que el comercio cerrara sus establecimientos. El Capitán General ha puesto á disposición del Gobierno un cuerpo de lanceros para ayudar á los civiles. Los cafés han sido cerrados, aumentándose la coacción; muchos detenidos. Comercio cerrado, grandes grupos andan por las afueras impidiendo el trabajo. En la plaza de la Concepción un grupo de huelguistas intimó á los civiles cargándoles éstos á sablazos, haciendo varios arrestos, entre ellos, al Presidente de los tipógrafos, á quienes se les despojó de una pistola y puñales. Las cargas son frecuentes, el mo-

mento es agitadísimo, los civiles amartillaron sus fusiles, pero al ruido de los gatillos desaparecieron los revoltosos. Se cree que mañana habrá 612 mil huelguistas.

Hamburgo, 12.—El General Rafael de Cárdenas murió hoy después de varias semanas de enfermedad. Fué de los héroes de la revolución, y el pabellón está á media asta, co-

mo un homenaje que la República tributa á su memoria. Todos los edificios del Gobierno y toda la ciudad tienen sus banderas con crespones negros en señal de duelo; debido al fracaso del Gobierno provincial de la Habana, en quitar la taxa á la carne, hay amenaza de que la ciudad estará sin ella. Ya en los cafés y restaurantes de la parte baja de la ciudad no la tienen según parece, aunque en los grandes hoteles se comienzan á sentir sus efectos.

Bridge Port, Conn., 12.—Hoy á las 2.30 de la madrugada, pasando un tren con nueve vagones por sobre

un puente, se descarrilaron seis, pereciendo doce personas.

París, 12.—Batiéronse á espada Paul Tisandie y el Marqués Regardion, resultando herido éste al tercer asalto.

REMITIDO

## De la Línea

Con motivo de que al señor don Felipe Carmona se le ha querido formar una mala atmósfera dirigiendo quejas ante sus superiores por personas de alta influencia, quejas que obedecen al celo y actividad con que siempre caracteriza sus actos el señor Carmona como Agente Principal de Policía de Higiene de Guápiles á Moin, tratando á todos igual, sin distinción de clases ni personas, á particulares como á las Compañías, nos vemos en el caso de publicar parte de los informes de los médicos del Pueblo don Mauro Aguilar y don Francisco A. Segreda, los que tomamos de la Memoria de Gobernación y Policía del presente año.

Don Mauro Aguilar, médico del Pueblo de Moin á Peralta, en su informe anual, dice:

«Higiene.—Habiendo un empleado ad-hoc en este ramo, tomé una posición secundaria colaborando, sin embargo, con dicho empleado á hacer cumplir con las órdenes emanadas de su autoridad, ódenes que llevan á cabo con repugnancia y que también han ocasionado uno que otro incidente desagradable, de lo que debe hacerse caso omiso, siendo como es, en bien de la comunidad.»

Don Francisco A. Segreda, médico del Pueblo de la Línea Vieja, en su informe anual dice:

«En cuanto á higiene, no tengo más que consignar en este informe, que las esperanzas más halagüeñas para un porvenir cercano: las habitaciones todas de Línea Vieja han sido objeto de una limpieza rigurosa, habiendo sido encaladas ó pintadas, según las circunstancias de cada propietario. Con respecto á lugares miasmáticos, puedo asegurar que ya casi no queda uno en las cercanías de las viviendas. ¡Honor al factor principal en el adelanto, el señor Agente Principal de Policía de Higiene entre Guápiles y Moin, á cuyo celo y actividad se deben en su mayor parte, el mejoramiento de las condiciones higiénicas en que vivimos!»

VARIOS VECINOS.

## No vale lo que SE DICE sino lo que SE HACE

Nosotros decimos, hacemos y PROBAMOS CON HECHOS

A usted le conviene entrar en negocios con nosotros por muchas razones, entre otras,

Por nuestra responsabilidad indudable, representada por nuestro Capital líquido de más de **Un millón y medio de colones** completamente pagado.

Porque tratamos á todos nuestros clientes de absoluta cordialidad y cortesía.

Porque siempre que podemos quitarle trabajo y evitarle dificultades á nuestro cliente, **lo hacemos con mucho gusto**. Pregúntelo Ud. á cualquiera de ellos. **Y son muchos en toda la República y fuera de ella.**

Porque pagamos los mejores tipos de intereses sobre depósitos, dentro de los límites de los buenos sistemas bancarios, y, en fin,

Porque lo llamamos para probarle nuestro buen servicio en cualquiera de nuestros Departamentos.

Pruébenos Ud! Estamos seguros de servirle bien!

### Bennett, Rojas y Fernández

BANQUEROS

Agencia en Cartago: NICOLAS CASASOLA ORTIZ

## Simón Amador S.

REPRESENTANTE EN LAS REPUBLICAS CENTRO-AMERICANAS Y PANAMA, DE LAS FIRMAS:

Chs. Farre.—Reims, FRANCIA. ®  
M. Hirschberg & Co.—Eibenstock, ALEMANIA.  
Carlos Hosch.—Haida, BOHEMIA.  
Buffalo Speciality Company.—Buffalo, NEW YORK.  
Hard Manufacturing Co.—Buffalo NEW YORK.  
Sacks Koffer Fabric "Stabilist" Friedr. Jone & Co.—DRESDEN.  
Bouchard Aine & Pils.—Beauné, FRANCIA.  
Cde. Brun Perod & Cía.—Isere, FRANCIA.

Birkedal Hermann & Cía.—BORDEAUX.  
Leipziger Farbenfabrik, A. Wohlfarth.—LEIPZIG.  
"De Veluwe".—Nunspeet, HOLLAND.  
Colgan Gum & Cía.—Louisville, NEW YORK.  
Johannot & Cía.—ANNONAY.  
Dressel, Kister & Cía.—PESERO, BAVIERA.  
A. Mourgues & Pils.—AIX EN PROVENCE.  
Willemez, Floré & Van Dorsten.—WESPE.  
National Paper & Type Co.—NEW YORK.

## Relojería Suiza

A. CHAPATTE

Relojes, Joyas, Alhajas de todas clases, etc., etc.  
SURTIDO COMPLETO Y SIEMPRE RENOVADO.

PRECIOS MUY BARATOS

# Dr. Rodolfo Espinosa R.

MEDICO Y CIRUJANO

Ofrece sus servicios profesionales.

Despacha todos los días de 8 á 10 a. m. y de 2 á 4 p. m. en la Nueva Botica de don Mariano Jiménez R.; y habita en el barrio de Amón, frente á la casa de don Gerardo Montealegre.

# WEST INDIA OIL COMPANY

26 Broadway, NEW YORK

Fabricantes de Aceites Lubricantes, Grasas, Parafina y todo lo concerniente al ramo

GUILLERMO R. LAHMANN

AGENTE

## CORREO DE TEATROS

### Variedades

Atendiendo la empresa del Variedades á la justa protesta de la mayoría de la Prensa, y sobre todo mi crítica razonable y verdadera sobre el trabajo porwo gráfico del *Duetto Vidal*, han moderado estos, su labor artística, y prometido otro repertorio más moral para en lo sucesivo. Felicito á la Empresa por haber tenido medida tan acertada, y siguiendo por ese camino le aseguro llenos colosales, que resultan *coiones en caja* pero sin extralaminarse porque se tuerce el carro; no nos metamos en Honduras, que para la pornografía es muy prematuro; ¡les un consejo que le doy á la Empresa como práctica grande que tengo!

¡Pero el *Duetto Vidal* sin duda no ha comprendido bien mi crítica cuando se ofende! Aunque dice el refrán *El que pica ajos come*.

¿Qué artista por eminente que sea no es llevado á la crítica? Si precisamente la crítica es la valla, que sujeta lo mismo á los artistas que se deben al público, que al periodismo, literatos, hombres de ciencia, etc. Si no hubiera crítica idónde iríamos á parar! ¡Cualquiera iba á ver *Varietés!* Yo se que si fueran Caruso y La Patti, no serían duetistas ni trabajarían en salones á cincuenta céntimos de colón la tanda (como usted dice bien); pero se puede trabajar por ese precio algo mejor que lo que han hecho ustedes en su debut. Dice también el *Dúo Vital* en su descargo, que al presentar el género ínfimo á nuestro público (*nombre que dan ustedes á su trabajo*), no ambicionaban ovaciones, sino que simples sonrisas los dejarían satisfechos. Y yo les digo ¡inarices! Las ovaciones las arranca, el entusiasmo que el artista, desde la escena, trasmite al espectador, y la hilaridad la promueven los chistes de gracia y sandunga; no las socarronerías burdas y asquerosas. ¿Cómo cree el *Duetto Vital* que aquí se les creían celebridades? ¡Ni tanto ni tan calvo, amigo Gonzalo! ¿Cómo voy á creerles celebridades, cuando les vi debutar, en *Actualidades* y más tarde en el *Salón Monte-Carlo* de *Cárdenas*? Si al eruditísimo señor *Odnesor* le fueran desconocidos, podría meter la pata, pero aquí se equivoca el *Duetto*.

Respecto al «Baile de los Apa-

ches» vale más no hablar de ello. Quién ha visto á *Floreus* y á *Molazo*, representar el «Baile de los Apaches» no creo que se conforme con lo que el dueto *Vidal* copia quizá del último que menciono.

Para ejecutar los mil detalles que hay en el baile de los apaches, se necesita mucho arte, mucha flexibilidad, y mucho conocimiento práctico de lo que es ese tipo vago, inculto, del pueblo de París, la dificultad que encierra para encarnar ese pa-

pel que no es hecho para todo número de *Varietés*...! ¿Qué hay artistas superiores? ¡Ya lo creo!... ¿que también los hay muy inferiores? ¡Puede ser! El *dueto Vidal* no es ni *SUPERIOR* ni *inferior* á nadie, es lo que él mismo afirma en su escrito de ayer en «*La Información*» (*Ínfimo*) que quiere decir gramaticalmente, *lo último en el orden de las cosas*.

Y aquí doy fin á mi revista diciéndoles:

Y estáis probos? ¡Jesús, que horror Dios  
¿Y no os llevan triunfante? mfo!  
No os apuréis, que el mundo es un pe-  
de continuo y eterno desvarío. dante

### Nacional

Esta Empresa prepara para esta

semana dos grandes novedades: «*La Pasión y Muerte de Nuestro Señor Jesucristo*» y la monumental obra de magia «*La Pata de Cabra*».

ODNESOR.

### Novedades del Atlántico

No es cierto como se rumora que se hayan perdido puentes de grandes ríos en la línea.

Lo que hay son 18 millas de lavados que la Empresa está arreglando con actividad en espera de que si cesa el temporal quede el tráfico completamente restablecido en el término de cuatro ó cinco días.

El Secretario del Ferrocarril, señor Osborne, nos informó ayer tarde que el único puente arrastrado por las aguas es el de la Indiana, que está en el ramal de Lindo pero que en nada afecta la línea principal.

### Rarezas de Puntarenas

Julio, 15.—Mientras en esa capital llueve á cántaros y en la Costa Atlántica se desatan los temporales, aquí está haciendo un calor de pleno verano y ayer sopló viento Norte fuerte lo que indica que seguirá el verano.

Son raros, verdaderamente extraños, los cambios atmosféricos ocurridos aquí este año: en mitad de enero llovió fuertemente; el invierno se inició en abril con un temporal como de quince días con aguaceros fuertes; y ahora en invierno, se detienen las lluvias y se declara un calor terrible y soplan vientos del Norte: estamos igual que en verano.

Los días 13, 14 y 15 (hoy) el calor ha sido tal que casi nadie puede trabajar mentalmente: estamos asándonos y bañando en sudor.

CORRESPONSAL.

## De aquí y de allá

### De Paquera

Julio 9.—Hace mucha falta en este lugar el servicio postal y es de suma necesidad que se establezca aunque sólo sea una vez por sema-

## JOYERIA MODERNA

Gran variedad

Relojes Suizos

Brillantes

Piedras finas

PLATERIA

R. ORTIZ é HIJO

SURTIDO PERMANENTE  
DE NOVEDADES

en joyas y artículos de regalos

ALMACEN  
ROMERO

AHULADOS  
CAPAS DE HULE  
PARAGUAS

para hombre,  
señora y niño

NOVEDADES  
ARTICULOS PARA HOMBRES

## GRAN BARATILLO DE CARTAGO

Aunque desaparecieron hace tiempo los motivos para quejarnos de las desgracias de Cartago, reparadas en lo humanamente reparable, la popular tienda de JOSE AVILES (a) VALBUENA, sigue vendiendo todas sus mercaderías á los precios más bajos de la plaza, entre los que se hallarán géneros superiores para señoras y caballeros, pañolones, rebozos, paraguas, juguetes y cuanta curiosidad encierra este pequeño almacén.

Quiere Ud. vestir elegantemente y con poco dinero?

Vaya usted á mi tienda

lado Sur del Mercado, frente á «La Marina». En ella encontrará toda clase de telas buenas, baratas y de buen gusto, y cuantos artículos le sean necesarios: Buenas frazadas, de lana y algodón, pañolones, paraguas, tafetán de seda y algodón, gran surtido de lanas, buen surtido en céfiros para camisas de hombre, zarzas en los mil dibujos y de todos los precios, perfumería, medias para señoras, caballeros y niños, pañuelos, camisas, etc.

Va Ud. á casarse y no quiere ó no puede desembolsar mucho dinero? Venga donde mí y verá que yo vendo barato. Se le atenderá con la mayor amabilidad.

## LA GRAN SEÑORA

JOSE SARQUIS

## HOTEL CENTRAL

Frente á la Casa Presidencial.

Esmerado servicio, tanto en la alimentación como en aseo en las habitaciones, que son amplias y nuevamente renovadas.

La Cantina está surtida de los más afamados Licores, aguas minerales y Conservas.

Muy buen trato á los pasajeros. — PRECIOS MODICOS.

CONZI Y FERRANDO, Propietarios.

na; de lo contrario nos veremos en la necesidad de retirar las suscripciones á todos los periódicos, porque de nada nos sirve suscribirnos y pagarlos y que los envíen para que se queden en Puntarenas y que de allí los remitan por manos de particulares.

Aquí no llega correo y nuestras correspondencias logramos recibirlas cuando algún buen vecino que salga á Puntarenas quiere hacernos el favor de traérnosla; de lo contrario pasan dos ó tres semanas y no vemos ningún periódico.

Se nos ocurre preguntar cómo es posible que se pierda en el vacío el esfuerzo de nuestros gobiernos liberales y progresistas que no sólo dan franquicia libre á los periódicos, estimulándolos en noble la tarea de difundir la luz en todos los pueblos, hasta los más remotos, brindándoles franquicias telegráficas y escuchando los ecos que de todas partes se oyen sobre sus necesidades?

Anteriormente en este mismo DIARIO he puesto mi queja sobre este asunto y estoy por creer que si el Gobierno no atiende á nuestra súplica de darnos servicio de correos, obedezca, no á falta de buena voluntad del señor Presidente de la República, sino tal vez á desidia ó á malquerencia del Director General de Correos que es el llamado á demostrar que verdaderamente atiende á las obligaciones que su difícil cargo le impone de velar porque en todas partes haya servicio y servicio bien servido.

También nos hemos dado en pensar que tal vez el Director se encuentre muy poquito para todas las cargas que tiene encima pues al fin eso de tener que ver con todos los telégrafos y todos los correos de la República para un solo hombre no deja de ser un gran trabajo que obliga á un individuo á quedar mal en algunas cosas por hacer muchas al mismo tiempo.

Desde cuándo que venimos sufriendo esta necesidad y pegando el grito al cielo y no nos oyen. Cada vez que podemos hablamos en Puntarenas de este asunto y todos nos indican que si ese servicio no se ha establecido la culpa quien la tiene es el Director, pero como tratando de disimular las cosas nos dicen: ¿no ven ustedes que es mucho exigir de un hombre que sirva bien cuando tiene tanto que servir?

No le echen la culpa al señor Presidente ni al señor Ministro, que á ellos no les importa poner un acuerdo que en cinco minutos se hace disponiendo de unos cincuenta colones mensuales para un servicio que viene en beneficio de un pueblo lejano. Porque el Presidente atiende en el acto todas las necesidades que se le indican y tiene deseo de que los pueblos no tengan quejas y las remedia en el acto, porque ese es su orgullo.

Pero si al Director General no le preocupan esas cosas, no expone al Ministro las necesidades y naturalmente no las remedia. A esta localidad llegan embarcaciones, y con cincuenta colones que se le pagara á uno de los que hacen con frecuen-

## SU MISMA SOMBRA LO DICE

No hay cosa más agradable para Ud., como el tener los pisos de su casa como un espejo.

Esto lo consigue, COMPRANDO la

## LUSTRINA

en el establecimiento

“LA INDUSTRIA”, de Vicente González P.

— A 60 céntimos libra —

cia los viajes, tendríamos servicio todas las semanas y á veces dos ó tres veces en una misma semana, pues el encargado de la correspondencia la recogería siempre que la hubiera, sin atenerse á un sólo día.

Un lugar como éste es merecedor á que se le mire con mejores ojos y no se le relegue á la condición de pueblo *moto*, sin parientes que miren por su bienestar.

El Presidente don Ricardo Jiménez, sabemos que es como un padre para los pueblos, pero para éste no podemos decir lo mismo.

Aquí somos como unos quinientos habitantes. Hay Agencia de Policía, escuela, que aunque mixta, concurren como unos cincuenta y cinco niños de ambos sexos, pero comunicación con el Puerto y con el resto de la República, ninguna. — CORRESPONSAL.

### De la Villa de Coronado

Ajenos á todo odio personal y siguiendo por Norte el deber que pesa sobre cada individuo, damos comienzo de hoy en adelante á una serie de

notas las cuales apuntarán las deficiencias, buenos y malos manejos de la administración local, ya sean del orden civil como del eclesiástico; este deber comprende todo aquello que es del dominio de la opinión pública.

Amparados bajo el ala de la justicia y la razón, empezamos este apunte de hoy.

Cuatro meses ó más lleva de vida este nuevo cantón sin que hasta la vez, fuera de la venta de los baldíos, se haya llevado á cabo ninguna obra de adelanto, mucho menos haberle dado principio.

Mucho desdice el ornato de esta Villa; cuando la tarde cierra sus párpados y la noche tiende su velo negro, nos quedamos como en el limbo, esto es, á oscuras; ni una luz abre sus pestañas, ni un farol que indique el hoyo ó piedra que nos recibe.

Esto es mucho abandono; se hace necesario que el Municipio se interese y mande colocar al menos un farol en cada esquina de la plaza, de lo contrario están las personas expuestas á dar con su estampa en el

suelo en las barbas de la casa municipal.

Llamamos seriamente la atención al señor Jefe Político á fin de que se empeñe en corregir el mal.

—Son muchos los jovencitos á que se les permite jugar billar sin tener siquiera dieciseis años. Bien se comprende que es mucha inmoralidad permitir á niños menores entrar desde tan corta edad en tan abominable vicio.

Podemos citar varios nombres si fuere necesario, pues estos asuntos hay que tratarlos con la gravedad que el caso requiere.

Si dejamos á nuestra juventud que se encenegue en el vicio ¿qué hombres podemos tener mañana? No habrá más que una falange de tahures que llevarán el pueblo al descrédito y á la corrupción. ¡Manos á la obra, señor Jefe Político!

—Desearíamos saber cuál ha sido la resolución de Su Señoría Ilustrísima respecto al curato de esta Villa.

Me parece que es mucho esperar, sin tener en cuenta las pérdidas que se le acarrea á un pueblo con un mal manejo. La casa cural se ha convertido en una verdadera zahurda, perros, pulgas, «cucarachas» y todos esos bichos son los huéspedes de ese casuchón. El padre Umaña no sabe para donde agarrar.

Es de imperiosa necesidad que se resuelva, en atención al descrédito y escarnio que se hace de un pueblo. Sería lo mejor que la Junta, que cuenta con poderes omnímodos, derribara ese esperpento aunque fuera á hachazos.

Hasta en otra. — CORRESPONSAL.

### Matinés de ayer

Varietades muy concurrido. En el Nacional concurrencia bastante escasa pero en mayoría de señoras y señoritas. El tiempo lluvioso impidió la buena entrada.

### Notas cortas

—Don Juan Manuel Luna, tenedor de libros, y de origen guatemalteco, fue agredido antenoche violentamente por dos individuos, en casa de la señora Julia Robles.

Recibió algunas contusiones en la cabeza, que, por el momento, bastaron para que no pudiera defenderse de sus agresores.

—Fue detenido un señor Gaitan, favorecido con un premio de la lotería, y que daba gritos en la Avenida Central.

—Antonio Varas está detenido por tener abierto su establecimiento después de las once.

—Un señor Chacón Boza, fue encontrado á las dos de la mañana, cabalgando en la acera de su casa, y destrozando la pared con un puñal.

—Ayer hubo una reunión de 200 milicianos en la esquina de «La Tempestad», sucursal.

—Llegó de Cartago don Alfredo Anderson, Jefe de los trabajos de demolición de Cartago.

—José G. Agüero rompió á golpes una puerta en la casa de Fidelina Mesa.

—Ayer en la mañana estaban más de 30 hombres, casi ebrios, armando un gran baturrillo en la Segunda Sección.

## LA VELOCE

Navigazione Italiana a Vapore ••••• Línea da Genova a Puerto Limón  
El vapor «BRASILE»

Salde Génova el día 19 de Julio para Marsella, Barcelona, Tenerife, Trinidad, La Guayra, Curazao, Sabaniilla, Colón y Limón. Llegará á Limón el 30 ó 31 del mismo mes, y sale el mismo día para Cartagena, Curazao, Puerto Cabello, La Guaira, (tocará en Ponce, si así lo exige el tráfico) Tenerife, Barcelona y Génova.

PRECIOS DE PASAJE A GENOVA:

Primera clase.....	Frs. 700
Segunda clase.....	> 550
Tercera clase.....	> 200

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Colón á Génova en 20 días y á Barcelona en 10 (la línea más rápida para España, sin trasbordo), ofrecen á los pasajeros las mayores comodidades, para hacer el viaje á Europa.

Esmerado buen trato, excelente mesa, luz eléctrica, camareras para familias y camarotes de lujo. A las familias que tomen 4 pasajes enteros para Europa en la 1ª y 2ª clase, se les concede una rebaja de 15 por ciento.

Vino tinto, blanco y hielo, en abundancia. — Los pasajes de ida y vuelta para Europa, en primera y segunda clase, tendrán un descuento de 25 por ciento y serán válidos por un año, y los de tercera clase tendrán un descuento de 10 por ciento.

Niños: en la 1ª y 2ª hasta 3 años no cumplidos, uno por familia, gratis. De 3 años hasta 8 no cumplidos, un cuarto de pasaje. De 8 hasta 12 no cumplidos, medio pasaje. De 12 años en adelante, un pasaje entero.

Se recibe carga para Génova, Barcelona, Marsella, Trieste y demás puertos del Mediterráneo. Otros informes darán en San José, SASSO & PIRIE, Agentes.—En Limón, F. J. ALVARADO & Co., Sub-agentes.

San José, 19 de Julio de 1911.

El mejor remedio para el peor dolor  
¿Sabéis cuál es?

## EMBROCACION IMPERIAL

Es un remedio incomparable para todos aquellos padecimientos que requieran la aplicación externa de un contrairritante vigoroso. Dada su composición, en la cual entran sustancias nutritivas, robustece las articulaciones y da vigor á los músculos.

**CURA EN LAS PERSONAS:** Resfriados, Inflamaciones, Reumatismos, Lumbagos, Picaduras de insectos, etc.

**CURA EN LAS BESTIAS:** Gomas, Reumatismos, Hinchazones en las piernas, Torceduras de los tendones, y hace desaparecer en poco tiempo la debilidad en las rodillas que hace que las bestias se embuequen.

Preparado en la BOTICA FRANCESA.

## AL SIGLO NUEVO

Almacenes de Tejidos y Abarrotes por mayor

TIENDA DE NOVEDADES

ESPECIALIDADES:

Cerveza Schlitz. Cigarros Coquetas.  
Cognac Dupuy.

A. HERRERO & CIA.

### Ciudad de Santo Domingo

Julio 14.—La experiencia de muchas decepciones, acaso el acervo acumulado en algunos días de enojosa lucha, nos hace tan precavidos que casi no me atrevo á ocupar las columnas de la Prensa, para ayudar en su árdua labor á los que se preocupan por el progreso de este pueblo. Pero ya es la hora en que debemos reprobarnos la indecisión y el temor, para ir en busca de un puesto, por lo menos á la retaguardia de los que anhelan el bienestar y adelanto de nuestra querida ciudad.

Secundo al sincero y culto escritor «Vinicio», que expuso algunas ideas sanas en este importante DIARIO el siete de los corrientes, no porque me cuente en el número de los ilustrados que el menciona, sino porque estoy entre los que permanecieron impávidos cuando la intriga mordaz de un aventurero, de un ciego que con el ardor del egoísmo individual, quiso ser rey y señor de este chico dominio. Más, ahora seré compañero del valeroso Vinicio, en la productiva tarea que ha emprendido en esa lucha de ideas que redundará en provecho público, porque no busca personas para zaherir, ni inocentes en quienes descargar con furia los dardos envenenados que fabrican los retrogradados intrigantes.

Temas de importancia mayúscula han sido desarrollados por el colega en este DIARIO; la falta de higiene ante todo, ha constituido la base para establecer la censura. Y es que

en verdad debemos preocuparnos muy mucho por conservar nuestra salud y, ya que desgraciadamente nos vemos en el infortunado caso de que á menudo sufra alteraciones por la razón que apuntó Vinicio, seamos muy cautos al restaurar ese don perdido, al curar nuestras dolencias.

Yo incito á los domingueros á que midan con juicio cuán difícil es para los médicos el diagnosticar y aplicar con acierto los medicamentos; desde luego, no es cualquier pelele ó simio de las afueras de nuestra población, el que con sus farsas y mamarrachadas puede resolver el problema de nuestra vida ó muerte.

\*\*\*

Caminando un día por cierta calle (no la cito por miedo) vi que varias mujeres con niños enfermos extrañaban en casa de un buen amigo, luego llegó una joven escualida seguida de un viejo macilento y una niña epiléptica; más tarde llegaron

un herido, un fracturado, un rencoso y un idiota; como es de suponer todos los sujetos predichos estaban en casa de un buen empírico.

Guiado por la curiosidad fui á casa del curandero y vi lo siguiente: á todos los pacientes les suministró el «Dautor» un vaso de agua de sal y luego los sometió á la acción de una máquina eléctrica cerrando circuito. Santo remedio, cura radical; el rencoso fué el primero en salir como alma que lleva el diablo entonando himnos de gratitud en honor de empirismo.

Yo en vista de aquel prodigio y en virtud de los reconocidas méritos de ese mediquito, suplico al señor Jefe Político de este cantón, envíe un policial á seguir los pasos de ese ente nocivo, para ver si comprobados los cargos por tercera vez, le damos una beca para que termine sus estudios fuera del país. (Continuaré).

CLAUDIO TROLLO

### A los aspirantes al Magisterio

Se hace saber que el 18 de los corrientes, y en el mismo local, se practicarán los exámenes escritos de los que pretendan sus solicitudes hasta el 15, tanto de maestros ordinarios, como de Idoneidad Especial.

Sección Administrativa de la Secretaría de Instrucción Pública, 13 de Julio de 1911.

5 veces.—2

### Renuncia

Asegúrese que con motivo de la petición dirigida al Congreso por las colonias chinas de Puntarenas y Limón solicitando la derogatoria de la ley que prohíbe la inmigración de la raza amarilla, el señor Gobernador de Limón renunciará la Capitanía de Puerto.

### Banquete en Puntarenas

Damos las gracias por la cortés invitación que se nos ha dirigido, y que dice:

«Señor: la colonia chino-Puntarenense tiene especial gusto, invitando á usted á un banquete en el hotel Europa que empezará á las 7 de la noche del 17 del corrientes mes, para festejar la llegada del Comisionado Especial de China en Centro-América, honorable señor Tam Pui Shun, y la inauguración del Club *Wa Sion*.

Puntarenas, julio 11 de 1911.—José Chen Apui, Presidente.—Domingo Sánchez, Secretario.

## BUEN NEGOCIO

Vendo tres casas en Guácimo, construídas para negocio y á la orilla del Ferrocarril.

Condiciones con su dueño en Jiménez.

Sotero López G.

IMPRESA, FOTOGRAFÍA, FOTOGRAFADO Y ENCUADERNACIÓN DE AVELINO ALSINA.—SAN JOSÉ DE COSTA RICA.

## BASIGÓ & ALVARADO

Finísimos Satines de Algodón  
que semejan seda china

Competencia en zarzas y mantas

## Cartón Embreado

Avisamos á nuestra clientela que acabamos de recibir el **Cartón Embreado** que sustituye con ventaja á la madera, que según el reglamento de construcciones, debe colocarse debajo del hierro en los techos.

Pase á conocerlo. Ya ha sido empleado con buen éxito en varias construcciones en esta ciudad.

JUAN KNÖHR HIJOS

PARA MUEBLES ♦ GRANDES ALMACENES

# JORGE MORALES BEJARANO

Avenida Central, Cuesta de Moras, 531

PROVEEDOR

— DE LA —

ALTA SOCIEDAD

— Y —

GOBIERNOS